



Agricultura en Norte y Sur

Adiós a Paulo Freire

Discusión: sostenibilidad y dinero

## Una dignidad natural

## Adiós a Paulo Freire

El 2 de mayo de 1997, Paulo
Freire falleció en San Pablo (Brasil). Tenía 75 años. 'Una pérdida dolorosa para Brasil' según el presidente Fernando Henrique
Cardoso – y no solamente para
Brasil, diríamos nosotros. Freire tenía una dignidad natural y tuvo gran influencia en los debates sobre los problemas de la educación. Nuestra antigua colega Nela Verbree comparte con los lectores algunas reminiscencias personales sobre un hombre importante.

En América Latina, en 1973 se publicó ¿Extensión o comunicación? La conscientización en el medio rural. En este libro Freire analiza la relación entre los técnicos agrónomos y los campesinos. La cita en la contraportada de este número proviene de esa obra.

## Dos encuentros

Mi marido Joop Hakvoort y yo nos hemos podido encontrar dos veces con Paulo Freire. En 1988 visitó Holanda para participar en una conferencia que había organizado la Fundación Paulo Freire. Estaba muy agripado pero no quiso fallarnos, y discutió con ganas sobre la metodología del trabajo de la Fundación.

Dos otros participantes en la conferencia eran Daniel Núñez, presidente de la UNAG de Nicaragua, y Chepita Gaitán, representante de la comunidad católica de base en la colonia '14 de setiembre' en Managua. En la víspera del evento salimos a comer a un restaurante brasileño en Amsterdam y Daniel declamó algunos de sus poemas. Paulo estaba impresionado y le aconsejó a Daniel publicar su trabajo.

## Clase exclusiva

A fines de 1991 con Joop visitamos a Paulo Freire en su casa en San Pablo. Mientras su esposa nos servía café, Paulo nos dio una clase exclusiva sobre cómo seguir progresando en nuestro trabajo. Estaba muy interesado en nuestras experiencias y siguió mostrándose halagado por el que hubiéramos dado su nombre a la Fundación. Nos pidió continuar en la misma línea: cerca de la gente y partiendo de sus experiencias – pero sin descuidar la

Paulo Freire adquirió fama con su método de alfabetización, que partía de las palabras clave o, en portugués, 'palavras geradoras', que empalmaban con la experiencia de la gente. No se trata sencillamente de enseñar el alfabeto sino de enseñarlo partiendo de conceptos importantes para los que quieren aprenderlo. Después del golpe militar de 1964 Freire tuvo que irse de Brasil. Continuó su trabajo en Ginebra (con el Consejo Mundial de Iglesias) y en Africa lusófona. Su libro más conocido es Pedagogía del oprimido (1972). En América Latina este año se publicó su última obra, Pedagogía de la autonomía.

visión de conjunto. Sigan renovándose y desarrollándose, nos indicó.

En los recortes de diarios brasileños que recibimos, Paulo Freire es descrito como un hombre modesto y sencillo. Exactamente así lo recordamos nosotros: dispuesto a ayudar donde fuera posible. Tuvimos el privilegio de conocerlo personalmente. Eso hizo una gran impresión en nosotros y nos ha motivado sin fin en el trabajo que desempeñamos con tantos otros.

Nela Verbree